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Quelle est votre empreinte carbone? Pourquoi n'avez-vous pas encore publié votre empreinte 
carbone comme d'autres organisations l'ont déjà fait? 

Nous ne disposons pas de données complètes sur notre empreinte carbone. Notre organisation est 
décentralisée et compte plus de 40 000 employés à temps plein répartis dans nos projets dans plus 
de 70 pays. Mesurer notre empreinte carbone est une tâche complexe, mais nous avons amorcé le 
travail. Nous sommes en train de mesurer la pleine ampleur de notre empreinte et de définir une 
feuille de route comportant des mesures concrètes pour réduire nos émissions. Certaines entités 
MSF se sont associées à une organisation externe qui les accompagne dans la recherche de solutions 
et de méthodologies pour traduire les engagements en actions. Nous nous engageons à agir d'une 
manière respectueuse de l'environnement. Cela prendra un certain temps, mais nous prenons cet 
engagement très au sérieux.  

Pourquoi avez-vous attendu jusqu'à maintenant pour vous fixer une cible?  

Comme la grande majorité de la société, nous sommes en retard à cet égard. Les scientifiques 
sonnent l'alarme depuis des décennies, mais force est de constater que le monde n'a pas su écouter 
et agir. Nous n'avons pas agi plus tôt et nous devons maintenant rattraper le temps perdu. Plus tôt 
nous commencerons, plus grandes seront nos chances d'atteindre nos objectifs. Cette décennie sera 
véritablement décisive, et nous devons tous faire notre part.  

Nous nous sommes déjà engagés, par l'adoption d'un Pacte environnemental en novembre 2020, à 
réduire notre empreinte écologique. Nous pensons qu'il est important de nous fixer une cible, car 
elle nous incitera à atteindre nos objectifs plus rapidement.  

Pourquoi 2019 est-elle l’année de référence pour la cible? 

Nos activités, et par conséquent nos émissions, se sont accrues au fil des ans alors que nous avons 
étendu nos interventions médicales d'urgence dans le monde. L'année 2019 représente les taux de 
carbone que nous affichions avant le début de la pandémie de COVID-19, après quoi nos émissions 
ont diminué.  

Que faites-vous pour réduire votre empreinte écologique? 

Un certain nombre de mesures ont déjà été mises en place, et d'autres le seront à l'avenir. Nous avons 
commencé à mesurer nos émissions et lancé des initiatives pour améliorer notre consommation 
d'énergie et la gestion de nos déchets. Nous devons rapidement intensifier ces activités; nous nous 
efforçons de mesurer toute l'ampleur de notre empreinte et de définir une feuille de route avec des 
mesures concrètes pour réduire nos émissions. Plusieurs sections MSF se sont associées à une 
organisation externe qui les accompagne dans la recherche de solutions et de méthodologies pour 
traduire les engagements en actions. Nous avons déjà une idée où se situe la majeure partie de nos 
émissions, et nous travaillons maintenant à trouver des solutions et à les mettre en œuvre.  

Qu’est-ce que cela signifie concrètement? 

Cela signifie que nous devons trouver des solutions concrètes et durables pour mener à bien notre 
mission médicale, en réduisant notre consommation d'énergie et en veillant à utiliser nos ressources 
de la manière la plus efficace et la plus respectueuse de l'environnement.  Par exemple, nous avons 
analysé notre chaîne d'approvisionnement et savons qu'elle contribue de manière importante à nos 



émissions. Nous pouvons faire de grand progrès en changeant ce que nous achetons, comment nous 
achetons, où nous achetons et comment nous expédions vers les projets tout ce ce dont nous avons 
besoin pour opérer nos centres médicaux et hôpitaux. Nous savons que nous devons compter 
beaucoup plus sur le fret maritime que sur le fret aérien.  

Sur le terrain, cela signifie rationaliser l'utilisation des transports, opter pour des technologies 
renouvelables comme les panneaux solaires plutôt que les génératrices à carburant, réduire notre 
dépendance excessive à l'égard des articles médicaux à usage unique, choisir des produits moins 
polluants ou qui consomment moins d'énergie, réduire la quantité de déchets que nous produisons 
et accroître les efforts pour améliorer nos pratiques de traitement des déchets. En gros, être plus 
attentifs à la façon dont nous utilisons l'énergie en général : l'addition de plusieurs petits 
changements aura un impact significatif sur notre empreinte plus large.  

Pour nos sièges, cela signifie réduire le transport aérien à ce qui est strictement nécessaire, 
déménager nos bureaux dans un nouveau bâtiment écoénergétique et construit de manière durable, 
modérer notre consommation d'énergie, même pour obtenir de petits gains comme l’utilisation du 
stockage et des technologies numériques.  

Pour une organisation médico-humanitaire de la taille de la nôtre, il s'agit d'une tâche colossale qui 
prendra un certain temps à concrétiser.  La première étape consiste à trouver toutes les solutions et 
à mettre les moyens à disposition pour y parvenir.   

Comment allez-vous continuer à porter assistance à des populations aux quatre coins du monde 
tout en prenant un virage vert? Allez-vous cesser d'utiliser le transport aérien?  

La réduction de notre empreinte carbone signifie que nous changerons la façon dont nous utilisons 
l'énergie, gérons nos déchets et approvisionnons nos projets sur le terrain. Il y a certains éléments 
que nous ne pourrons pas changer, puisque nous sommes une organisation d'urgence et que notre 
objectif est de sauver des vies. Nous aurons toujours besoin d'atteindre les patients et les 
communautés dans des endroits éloignés et d'apporter l'équipement médical essentiel à nos 
activités, ce qui signifie que nous aurons besoin de continuer à utiliser des voitures et des avions. 
Nous pouvons cependant réduire tous les transports non essentiels et utiliser des modes de 
transport alternatifs.  

Vos activités ne génèrent-elles pas beaucoup de gaspillage? Que faites-vous face à cette situation? 

Les activités médicales génèrent beaucoup de déchets, même dans les contextes humanitaires. Nous 
savons que nous devons réduire nos déchets et travaillons à adapter nos pratiques pour y parvenir, 
en repensant l'ensemble du processus d'approvisionnement de nos projets, en cherchant à 
privilégier les options réutilisables sécuritaires en remplacement des articles à usage unique, et en 
examinant comment nous pouvons recycler davantage.  

Nous traitons principalement les déchets générés directement sur les sites de nos projets. Bien que 
nous visions à ce faire de la meilleure manière possible, en tout respect des réglementations et 
directives internationales, cela n'est pas toujours possible parce que dans les lieux où nous 
travaillons, les installations de gestion des déchets de taille industrielle n'existent tout simplement 
pas. Dans la mesure du possible, nous utilisons des équipements semi-industriels, mais en cas 
d'urgence et dans des contextes instables, nous faisons ce que nous pouvons dans les circonstances. 
Les déchets combustibles non toxiques sont incinérés, mais cette pratique n'est pas entièrement 
sans conséquences négatives. Nous savons que nous avons encore beaucoup de chemin à parcourir 



pour améliorer nos pratiques de gestion des déchets, et c'est une grande priorité pour nous de 
résoudre ce problème. 

Cela signifie-t-il que vous deviendrez une organisation environnementale? Je vous soutiens parce 
que vous êtes une organisation médicale. 

Nous demeurons une organisation médicale d'urgence, et notre priorité sera toujours de fournir des 
soins de santé à ceux qui en ont le plus besoin. Nous ne changerons pas nos activités. Mais 
connaissant les effets dévastateurs sur la santé des émissions de carbone non atténuées, nous 
savons que nous ne pouvons pas continuer à réaliser notre travail comme avant. Nous devons nous 
adapter, et nous devons être aussi respectueux de l'environnement que possible. En tant qu'acteurs 
dans le domaine de la santé, nous devons protéger la santé et le bien-être de nos patients 
aujourd'hui et demain. Nous pouvons et devons être plus soucieux de l'environnement dans le cadre 
de notre mission médicale humanitaire. Ces deux enjeux ne peuvent être dissociés.  


